
 

पे्रस विज्ञप्ति 

 

17 फरिरी 2022 : नई वदल्ली  

 

स्टर ैंड्जा 2022 . में प्रवतस्पधास करने के वलए भारत सरकार  िारा 20 मुके्कबाजो ंके वलए वित्तीय सहायता को मंजूरी 

दी 

 

17 फरिरी, नई वदल्ली: युिा मामले और खेल मंत्रालय ने भारत सरकार को कुल लागत िर बुल्गाररया में स्टर ैंड्जा 

मेमोररयल टूनासमेंट 2022 में 8 िुरुष मुके्कबाजो ंऔर 12 मवहला मुके्कबाजो ंकी भागीदारी की मंजूरी दी है। मवहला 

टीम के िांच और िुरुष टीम के चार सहायक स्टाफ को भी सरकार की कीमत िर यात्रा करने की मंजूरी दी गई 

है। 

 

टूनासमेंट 18 फरिरी से शुरू होगा और िररष्ठ मवहला मुके्कबाजी राष्ट्र ीय प्रवशिण भास्कर भट्ट ने उले्लख वकया है 

वक टूनासमेंट इस िषस विश्व चैंवियनवशि, राष्ट्र मंडल खेलो ंके साथ-साथ एवशयाई खेलो ंसे िहले एक अचे्छ वलटमस 

िरीिण के रूि में कायस करेगा। 

 

श्री भास्कर भट्ट ने भारतीय खेल प्रावधकरण को बताया "स्टर ैंड्जा सबसे िुराने और सबसे कवठन मुके्कबाजी 

टूनासमेंटो ंमें से एक है। यह विश्व के सामने हमारे वलए एक विकास टूनासमेंट है और हम उन कुछ चीजो ंकी जांच 

करने की उम्मीद करते हैं वजन हे हम इस प्रवतयोवगता से देखने की उम्मीद कर रहे हैं, " 

 

श्री भट्ट ने कहा “हम तीन मािदंडो ंिर ध्यान कें वद्रत कर रहे हैं – शारीररक तैयारी, तकनीकी तैयारी और ररंग 

क्राफ्ट। हमारे मुके्कबाज 4-5 वदन लगातार खेलेंगे और हम इस िर नजर रखेंगे वक िे राउंड में कैसा प्रदशसन करते 

हैं। तकनीकी दृवष्ट्कोण से, हम देखना चाहते हैं वक मुके्कबाज अभी कहां खडे हैं और हम उन्हें आगामी टूनासमेंटो ंसे 

िहले कैसे बेहतर बना सकते हैं। इसी तरह, हम ररंग रणनीवत िर ध्यान कें वद्रत करना चाहते हैं और मुक् केबा़ उसे 

कैसे लागू कर रहा है जो उसे प्रवशिण में वसखाया जाता है“  

 

स्टर ैंड्जा के विछले संस्करण में भारत ने दो िदक जीते - दीिक कुमार िारा रजत और निीन बूरा िारा कांस्। 

भास्कर भट्ट एक संतुष्ट् व्यप्तक्त बने हुए हैं क्योवंक िह िषों से भारतीय मुके्कबाजी के विकास और भारतीय खेल 

प्रावधकरण के साथ-साथ भारतीय मुक् केबाजी महासंघ से सहायता िर वटप्पणी करते हैं। 

 

“भाखेप्रा ने हमें िैज्ञावनक सहायता सवहत हर संभि सुविधाएं दी हैं। हमें एथलीट को सिसशे्रष् ठ सुविधाएं देने के वलए 

वनदेश वदया गया है। आईजी से्टवडयम, वदल्ली के प्रवशिक ने कहा वक बीएफआई भी, हमारे वदन-प्रवतवदन के 

काम में सहायता कर रहा है। “हमारे िास आज कोर गु्रि मुक् केबा़ के साथ-साथ टॉप् स विकास मुक् केबा़ भी हैं। 

ये सभी समूह इसवलए बनाए गए हैं तावक मुके्कबाजो ंको हर संभि सुविधाएं वमल सकें  और यह मुके्कबाजो ंकी 

कडी मेहनत भी है वजसके िररणामस् िरूि उन हें सभी प्रकार की सहायता वमल रही है।   

 

 

 

 

 

 

 



 

 

“विछले 4-5 िषों से, भाखेप्रा ने मुके्कबाजो ंको इतने बडे िैमाने िर सहायता दी है। उनकी नजर हमेशा इस बात 

िर रहती है वक एक एथलीट को क्या चावहए, ररंग में उनकी हर गवतविवध से लेकर उनका िकस आउट कैसा हो रहा 

है इन सभी के िररणामस् िरूि  अब एथलीटो ं की मानवसकता में भी एक बडा बदलाि आया है। िे केिल 

प्रवतयोवगता में भाग लेने के वलए नही ंजाते।  

 

”श्री भास्कर भट्ट ने उल् लेख वकया वक "अब िे िदक जीतने के वलए जाते हैं। उनमें िदको ंके वलए उत् सुकता है। 

मानवसकता में यह बदलाि दीघसकाल में प्रदान वकया जाएगा। यहां तक वक अब एथलीट सचेत हो गए हैं।  

 

इस िषस प्रवतस्पधास की हडबडी िर ध्यान कें वद्रत करते हुए, प्रवशिक ने कहा, “इस िषस कम अंतराल के साथ बहुत 

सारे टूनासमेंट हैं और हमारे िास कई आगामी मुके्कबाज हैं। अगर िे इस िषस प्रदशसन नही ंकरते हैं, तो भी मुझे 

लगता है वक 2017 में रोहतक में शुरू हुए बैच में काफी सम्प् भावित प्तखला डी हैं। 2024 के ओलंविक तक, उन्हें 

तराशा और बेहतर वकया जाएगा और हमें िास्ति में उम्मीद है वक हम एक बडा िररणाम देख सकते हैं। ” 

 

ईओएम 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


